



ERMITA DE LOS MÁRTIRES SAN ABDÓN Y SAN SENÉN

Ermita de planta rectangular cubierta con bóveda de cañón apuntada y arcos diafragma. Cuenta con atrio, patio y estancias relacionadas con romería y casa para ermitaño.

La ermita, levantada en mampostería, posee portada al sur y entrada en arco de sillería rebajado que fue desmontado en otro momento, y sobre el que aparece un rosetón de la primitiva fábrica gótica.

El templo conserva múltiples elementos decorativos:

- ▶ Los muros de la cabecera se decoran con un esgrafiado sobre fondo gris con motivos geométricos repetitivos.
- ▶ Rosetón calado monolítico de la primitiva fábrica gótica.
- ▶ Florones en la clave de las bóvedas, alguno de ellos con decoración pictórica añadida.
- ▶ Decoración pintada al fresco en el interior de la ermita: motivos arboriformes diversos y roleos vegetales en distintos colores: verdes, amarillos...
- ▶ En la portada de la ermita existen restos pictóricos en la actualidad no reconocibles por revoques posteriores.

Hasta llegar a su configuración actual el edificio ha sido objeto de múltiples fases constructivas entre las que destaca:

- ▶ **1ª Fase gótica** (fundamentalmente en la primera mitad del siglo XV) en la que se construye el grueso de la obra de la ermita y parte de la estructura del pórtico.
- ▶ **2ª Fase barroca** (siglos XVI-XVII), momento en el que se realizan diversas reformas entre las que destacan la construcción de las bóvedas y el esgrafiado de la cabecera.
- ▶ **3ª Fase** de siglo XVIII o Edad Contemporánea, momento en el que se realizan las pinturas de la bóveda.
- ▶ **4ª Fase:** Guerra Civil. Se desmantela el templo y se construye el polvorín de la Guerra Civil que todavía se conserva en el subsuelo, formado por diversas galerías abovedadas de hormigón y/o ladrillo en algunos tramos.

Posteriormente la ermita se utilizó para guardar ganado.



RUBIELOS DE MORA

PREMIO EUROPA NOSTRA DE DEFENSA DEL PATRIMONIO



Retablo de los santos Abdón y Senén. *Jaume Huguet, 1460.*

Los santos Abdón y Senén (Siglo III) son reconocidos santos por la Iglesia católica y la anglicana y cuya festividad es el 30 de julio. En diversos calendarios y martirologios antiguos aparecen como Abdon, Abdus, y Sennes, Sennis, Zennen.